

# LA LIBERIA

## DIARIO DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

En Orihuela: 1 peseta al mes.

Fuera, 3'50 pesetas trimestre.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN.

Calle de Alfonso XIII, número 19.

NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

A precios convencionales.

No se devuelven originales.

### DESPUÉS DEL PRÓLOGO

Escribimos ayer en este mismo lugar un brevísimo prólogo de la historia que señala la entrada en el poder de los conservadores de Orihuela: prosigamos paso á paso economizando palabras, el desarrollo que han tenido los hechos, para llegar á la consecuencia irrefutable de que dicho partido ni puede ni quizás pueda en mucho tiempo, si ese tiempo dura en el poder, ponerse en condiciones de cumplir los compromisos contraídos expon-táneamente con la opinión.

Dueños de la situación los liberales que seguían las inspiraciones de los señores Ruiz Capdepón y Ballesteros por espacio de veintidós años, seguía el partido conservador una vida de alejamiento que sólo interrumpió contadisimas veces para sufrir las amarguras de la derrota. Con tesón digno de mejor recompensa, lo reconocemos á fuer de adversarios leales, alentó el señor Germán durante todo ese largo tiempo á los suyos; pero, ¡ay! que poco á poco, como en todo partido donde parece eterna la oposición, se fueron multiplicando las inconsecuencias y al fin sólo solían reunirse con el jefe en su entresuelo de la calle de Santiago, una media docena de rezagados que como los adoradores de Vesta cuidaban de que nunca se apagase el fuego sagrado.

Así de esta manera fueron deslizándose los días, siempre soñando, siempre alentados por una esperanza tan remota que parecía esfumarse en un espacio infinito. El partido conservador,

no existía. Sólo una resurrección, un suceso casual, extraordinario estupendo podía darles el ansiado mando. Y como nada hay imposible en la vida, mucho menos en la vida política de los partidos, llegó una fecha en que aquel horizonte gris donde siempre miraban anhelosos los conservadores rasgó sus brumas formando con ellas un nimbo rosado alrededor de un sol hermoso.

En el entresuelo de la calle de Santiago comenzó á verse más concurrencia. De los demás partidos, singularmente del integrista y carlista, como si fueran castillos viejos, comenzaron á caer pedazos de la obra alrededor de Germán. Este debió olvidar por un tiempo las amarguras pasadas. Vino Maura al poder, y entre los Ayuntamientos decapitados le tocó la suerte al nuestro. Los conservadores lo tenían todo bien previsto: diputado joven, aristócrata, bien parecido, con aspiraciones y con promesas. También tenían dispuesto un alcalde, un concejal joven también, procedente del partido republicano.

Asegurado el poder por los conservadores se observó una cosa extraña. El viejo conservador con unos cuantos fieles, parece, lo está, alejado de ese conglomerado de partidos que últimamente se puso á su sombra. El papel Germán sigue en baja como en los tiempos tristes de alejamiento y soledad. El partido antiguo no aparece por el poder. En cambio los conservadores nuevos parecen los dueños del cotarro.

¿Qué ha sucedido aquí? Estos necesitan arreglar su casa por

dentro, pues indudablemente todo anda revuelto. Y mientras tanto ¿qué se ha hecho de todo aquel alarde de promesas? ¿En donde se conocen los beneficios que nos han traído los nuevos poderhabientes del pueblo.

Quienes no saben arreglar los asuntos propios, mal puede esperarse que arreglen los asuntos ajenos; quienes comienzan poniendo un lema de ingratitud á su divisa, no serán después agradecidos con el pueblo; quienes olvidan los servicios recibidos de su gente, no harán ninguno á los extraños; quienes á la faz de la opinión señalan una perfidia política, no cumplirán nunca sus promesas.

Breve ha sido este pequeño capítulo que de la historia de su paso por el poder están escribiendo los conservadores de la localidad. Otros habrá más extensos.

### ALREDEDOR DEL MUNDO

#### El piano de Roosevelt.

El presidente de los Estados Unidos de Norte América es tan aficionado á la música como á los caballos. Desde que abandonó la coronelia de los «rough rider» se dedicó á pasar largas horas escuchando las melodías del teclado manejado, suponemos que hábilmente, por su hija Alicia y cuando alcanzó el puesto supremo de la República yanqui se hizo llevar á White House, residencia oficial de los presidentes en Washington un magnífico piano que costó 75.000 francos.

Inútil será decir que es magnífico y que las voces de sus cuerdas son de querubín. La tapa superior en toda su extensión está cubierta de una

chapa de oro y á su alrededor van pintados al óleo los escudos de los trece primitivos Estados de la Unión.

Las patas del piano, admirablemente talladas, representan águilas, aves que figura con las estrellas y banda en el escudo nacional.

#### Contribución sobre las barbas.

En uno de nuestros números anteriores dábamos la noticia del proyecto de uno de los miembros de la cámara de Nueva Jersey que consistía en echar contribución sobre las barbas y bigotes, con pretexto de que con la moda de no afeitarse se perjudicaba á los barberos, de que se ocultaba algo malo con los pelos, y otras razones por el estilo, tan sandías é ilógicas.

Esta proposición, que ha dado bastante que hablar y que tan original pareció en un principio, no tiene nada de nueva, pues hace ya trescientos años y durante el reinado de Isabel de Inglaterra se pagaba en todo Reino Unido un impuesto de tres chelines y cuatro peniques, próximamente 425 pesetas de nuestra moneda, por usar barba corrida.

### TAURINAS

En Murcia se ha constituido una sociedad taurina bajo la denominación de «Los tres amigos», la cual se propone organizar cierto número de novilladas en aquel circo.

Para el domingo próximo se prepara un buen cartel. Se lidiarán toros de la acreditada ganadería «La Campanilla Andaluza». Los espadas contratados son los aplaudidos diestros Chicote y Formalito.

La corrida promete.

\*\*\*



La asociación de la Prensa alicantina hace grandes preparativos para la corrida, que á su beneficio, ha de celebrarse el próximo día 29, festividad de S. Pedro.

Al programa es imposible pedirle más.

El ganado es de Bañuelos y los diestros encargados de la corrida son «Minuto», «Gallito» y «Mazzantinito», con sus cuadrillas.

Al día siguiente, en el mismo circo, habrá otra gran corrida con toros de Otaola, estoqueados por los valientes y aplaudidos diestros, «Cocherito», «Serranito» y Flores.

\* \*

¡Cuándo podremos anunciar todo esto en nuestro circo!

Animo, señores accionistas, ánimo!

\* \*

Ayer por la tarde se reunió la Junta directiva de la sociedad «El Oriol taurino», para tratar del modo como ha de tomarse el préstamo del Banco de Cartagena.

El objeto es darle un gran impulso á las obras de la plaza de toros que se está construyendo en esta ciudad para que pueda inaugurarse.

Se acordó pedir con urgencia al Sr. Sánchez (D. Francisco) el presupuesto total que ha de invertirse en la construcción de la plaza.

Hoy volverá á reunirse la directiva.

### Banco de Cartagena CAJA DE AHORROS

Catargena, Murcia, Lorca, La Unión, Aguilas y Orihuela

Saldo anterior	Ptas. 6.340.494'86
Imposiciones durante la semana.	» 199.871'86
<b>Suma.</b>	<b>Ptas. 6.540.366'72</b>
Reintegros	» 191.728,22
<b>Saldo</b>	<b>Ptas. 6.348.638'50</b>

Orihuela 15 de Junio de 1907.

### CAMPAÑA DE HIGIENE

La prensa local, con rara unanimidad, aboga porque nuestras autoridades estudien las reformas necesarias á fin de higienizar lo más posible esta ciudad. Estamos conformes con la campaña de los colegas. No hay que fijar sólo la atención en las ca-

lles mas céntricas y transitadas. En Orihuela existen calles, donde los vecinos convierten en depósito de basuras y corral de gallinas la via pública, sin darse cuenta del peligro á que se exponen. Debía de estudiarse tambien la manera de distribuir por la población algunos urinarios para evitar que se conviertan ciertos lugares en letrinas públicas.

De acuerdo con «El Diario», quisiéramos nosotros, que desaparecieran ó fuesen sustituidas esas casillas viejas y antiestéticas que tan mal efecto producen en la plaza de la Fruta. Además en esta y en la plaza de Abastos, no imperan las prescripciones de la higiene y de la limpieza.

Las expuestas son cosas de poca monta para su consecución. Hay más, de más importancia, y de más detenido estudio.

Las poblaciones más avanzadas y que se esfuerzan por seguir las enseñanzas del Progreso, introducen importantes mejoras en el hogar del obrero, higienizándolo, prestándole luz y aire. Aquí podía pensarse en algo parecido, pues buena falta hace. Nosotros hemos recorrido esas calles escondidas y humildes que existen en Orihuela donde habitan las familias mas desamparadas por la fortuna. El piso de la calle es desigual, allí no han entrado nunca los peones del municipio con un capazo de grava. Los edificios, generalmente de planta baja, son negros, sucios mal ventilados y húmedos. Allí, hacinadas, viven en confusa mezcla numerosas familias. ¡Parece mentira que en estas condiciones no se desarrolle una epidemia en Orihuela durante los dias de la canícula! Dá miedo pensarlo. La ciencia con toda su irresistible fuerza se vería desalentada más de una vez en la lucha con tanto atraso y la plaga haria enormes extragos. No le vamos á pedir al municipio que construya un barrio moderno para obreros, aunque bien lo deseamos; pero al menos, cuando éstas viviendas se construyen ó se introducen obras en ellas, las autoridades, en su deber de vigilar por la higiene, deben obligar á los dueños á sugetarse á un plano bien estudiado y de acuerdo con las recomendaciones de la ciencia. Esto no es nuevo. Como hemos

dicho antes, se hace en otras importantes poblaciones,

Otras cosas más hay, que iremos señalando en otra ocasión cuando el tiempo nos sea más propicio.

### QUE DURE

Parece que cesó el furor de matar mujeres. Por fin hace ya cuatro dias que la prensa madrileña no nos trae relatos espeluznantes de los llamados hoy, crímenes pasionales. Buenas bajas han tenido las filas femeninas. De continuar por el camino emprendido, quizás hubiera llegado el dia no lejano que no hubieramos encontrado una mujer ni para medicina; ¿qué sería de nosotros si nos llegara á faltar el tan indispensable complemento de la vida del hombre.

No alcanzo á explicarme como hay seres tan desalmados capaces de hacer daño al ser mas debil de la creación, al que nos proporciona los más gratos ratos de soláz. En los momentos angustiosos para el hombre, nos acogemos á ellas como el naufrago á la tabla salvadora, su perspicacia, su fino talento, nos hace comprender en muchas ocasiones, peligros que encubiertos con guirnalda de flores, se ocultan á nuestra vista. Á sus sabios consejos, debemos en no pocas ocasiones el prestigio moral y material.

La mujer cuando doncella, es el encanto del galán que en ella cifra todas sus ilusiones.

Cuando pasa á ser madre, es el ser mas digno de veneración que existe en el Universo. Ella es nuestra guia en nuestra tierna infancia, en su tierno regazo abrimos por vez primera los ojos á la luz, ella es nuestro escudo salvador durante las asechanzas á que estamos expuestos; ¿quien vela en las largas noches invernales junto al lecho del dolor del hijo querido, luchando heroicamente para arrebatarse á la muerte aquel trozo de sus entrañas? ¿cuantos y cuantos no debemos la vida á los cuidados de la madre que aun á costa de su misma existencia supo devolver al mundo al que en un dia no lejano será util á su patria?

Si como doncella, como compañera y como madre merece to-

do género de consideraciones; ¿á qué causar daño y destruir un ser que por todos conceptos es digno de las mayores atenciones y necesaria é indispensable en la vida.

En descargo de los matadores de mujeres, dicen los criminalistas, que hay épocas en el año que influyen en el desarrollo de los instintos criminales y que éstos se manifiestan de un modo más acentuado, y quizás el mes de Junio sea una de estas épocas. Si el calor influye en ello, de desear es que venga pronto el helado Enero, para que se enfrien esos energúmenos, y mientras llega el invierno ¡alerta! mujeres que teneis maridos propios ó arquilados.

Tomás de Agua.

### DE PUENTE Á PUENTE

¡Qué noche la pasada tan aburrida! Como de costumbre, sali á dar mi cotidiano paseo por los puentes y Glorieta, para ver si podía servir á ustedes algún plato extraordinario, con este pisto manchego que diariamente les presento en la sección «De Puente á Puente.»

Los paseantes se retrajeron anoche, bién es verdad, que esta no brindaba la temperatura agradable de los pasados dias.

Soplaba un viento caliente, del que por aquí llamamos cartagenero. La atmósfera estaba cargada de electricidad; algún que otro relámpago iluminaba el espacio, una lluvia menuda refrescó más tarde la caldeada temperatura.

Con los detalles que anteceden comprenderan facilmente, que quien como yo, es algo nervioso, (como buen cubano) no se sustrae á las variaciones atmosféricas y por lo tanto, en tal estado, no facilmente se coge la pluma para distraer unas cuantas cuartillas y, comunicar á mis respetables lectores las impresiones y novedades del dia.

Antes de anoche pesqué coloquios amorosos; anoche, amargas quejas de algunos desahuciados por la autoridad.

No crean ustedes que se trata del desahucio medico ni del judicial, es simplemente del gubernativo.

Dos desahuciados vagan por las calles, sin casa ni hogar tabernario.—De que buena gana me



tiraría un quince—decía un buen hombre levantando su mirada hasta el nebuloso cielo.

—No me tientes con tu deseos, Canuto, y respeta á un conformado con su desgracia.

—Tu dirás lo que quieras, pero una jarra de aquel clarete, nos sería ahora muy conveniente para apagar esta sed que nos abrasa.

—Aunque así fuera, aunque venciera mi repugnancia, que íbamos á adelantar, si desde las nueve están cerradas todas las tascas.

—Tienes razón; ¿no habrá medio de consolarnos en esta desgracia, que parece, que por mucho tiempo ha de pesar sobre nosotros?

—Pues claro que sí; mañana á las ocho y media entramos en una de nuestras casas, nos alumbramos bien y ya que nos desahucien.

Me alejé de aquellos sitios y... ¡vive cristo! más vale que no lo hubiera hecho tan pronto; pues al volver una esquina, casi cayeron sobre mi humilde persona dos socios que, una de dos, ó habían encontrado abierto algún palacio vinoso ó previniéndose para el desahucio se habían alumbrado con varios litros de gasolina.

Me alejé de aquellos que en su escuela especial no habían pasado de las eses y ya lejos les medio oír decir—Paneracio, viva la... libertad.

Panchito.

## GACETILLAS POLÍTICAS

En el artículo titulado *En la brecha* que insertábamos en nuestro número de antes de ayer había un párrafo que creemos oportuno repetir:

«Un amaño mal hurtido, burdo, que no ha tenido en su favor siquiera la atenuante del disimulo, nos arrebató unas actas bien ganadas en las últimas elecciones municipales, no dejándonos ni siquiera una.»

«¿Qué interés tienen los conservadores de eliminar á los liberales del municipio? Parece cándida la pregunta: ¿verdad?»

\*\*

¡Caspitina! ¡Recaracoles, y cuanto pedir la palabra en la sesión de ayer los concejales nuevos! Los cosa se anima... ¡adelante señores!

Bueno; y en resumidas cuentas ¿qué? ¡Pus ná!

\*\*

Un concejal pedía que se variará la hora de las sesiones, alegando que no había podido dormir la siesta. Este concejal era el Sr. Lucas (D. Antonio).

Pues que le lleven un catre al Ayuntamiento. Y «moka».

\*\*

Á muchos les ha chocado, que el concejal Sr. Giménez, manifestara en la sesión de ayer, tratando de definir su situación en el municipio, que era amigo del alcalde no de D. José Escudero. (Esto repetido dos veces).

Anoche se comentaron mucho y sabrosísimamente estas manifestaciones del concejal aludido.

¡Señores, señores: poco á poco! El Sr. Giménez tiene razón y dijo lo que quería decir.

El Sr. Escudero no tenía antes tantos amigos, quizás el señor Giménez mismo, nunca sintió por él los entusiasmos que hoy siente por el alcalde, á quien desde el momento que se conoció la famosa real orden, le salieron más amigos que moscas á un caramelo mojado.

Giménez pues, habló con sinceridad. Pepe Escudero, tiene los mismos amigos de antes, pero el alcalde tiene otros ahora, más numerosos y muy diferentes.

Todo esto hasta el día del desengaño.

—

Nuestro querido amigo, el jefe del partido liberal en este distrito D. Luis Barcala y Cervantes celebra hoy su onomástico,

Con este motivo son muchos los amigos y correligionarios que de esta ciudad le han telegrafiado felicitándole.

LA IBERIA desea á su ilustre jefe un día muy feliz y le reitera su adhesión más entusiasta.

Del comité local del partido moretista se le ha dirigido al señor Barcala hoy el siguiente telegrama:

«Madrid.»—Ventura de la Vega—3—3.º

Comite partido moretista loca-

lidad con motivo celebrar usted hoy su onomástico, le felicita, reiterándole testimonio inquebrantable adhesión.

## GACETILLAS

El próximo día 24 celebrará la sociedad de individuos procedentes del Ejército y de la Armada junta general extraordinaria, para tratar de asuntos muy interesantes para la misma.

Dicha sociedad es ya muy numerosa y se propone dentro de los medios legales que les dá la ley de 10 Julio de 1885 defender su derecho.

Para el próximo día 10 de Julio, aniversario de la publicación de dicha ley, los individuos de esta sociedad de licenciados del Ejército y de la Armada se reunirán en fraternal banquete.

—

Dicen de París que el Jurado de Benavals ha firmado por unanimidad un voto en contra de la supresión de la pena de muerte.

—

De Torreperojil (Jaen), donde residen, hemos tenido el gusto de saludar en esta ciudad al ilustrado profesor de instrucción primaria D. Angel Rodríguez Zea y á su distinguida señora doña María Molera.

—

El proyecto regulando la emigración será leído en el Senado por el ministro de la Gobernación, uno de los días de la presente semana.

—

Procedente de Cartagena se encuentra en esta ciudad, con objeto de tomar las aguas de Santa Antón, el Sr. D. Juan Izquierdo á quien acompañan su distinguida esposa y simpáticas hijas Teresita y Ángela.

—

Copiamos de «El Diario» y hacemos nuestro el siguiente suelto;

A espaldas de algunas casas de la calle de San Francisco por la parte del huerto llamado de Pamies, existen unas charcas ó aguas estancadas procedentes ó bien del lavado de ropas ó de la fabricación de jabón, que se hallan totalmente corrompidas, constituyendo un foco insalubre en la presente estación.

Lo que ponemos en conocimiento del Sr. Alcalde y de la junta local de sanidad que no dudamos pondrán los medios para cortar este abuso.

—

En la iglesia Catedral, han terminado las oposiciones para cubrir la

vacante de organista y maestro de capilla.

—

En Villada (Palencia) han acordado las autoridades locales prohibir en absoluto la entrada de gitanos en la población durante los días de la feria próxima, á fin de evitar que pueda alterarse el orden público, pues aun se hallan excitados los ánimos recordando el crimen que cometieron allí la feria pasada.

—

El Capitan general de Valencia ha pasado en el tren de esta mañana para Cartagena, don le va á revistar aquella guarnición.

—

Comunican de París que aumenta la gravedad de la cuestión de los vitiadores.

El general que manda las fuerzas de Montpellier ha pedido refuerzos en previsión de desórdenes.

—

En el acreditado establecimiento de la señora viuda de D. José Martínez Costa, se acaba de recibir un magnífico surtido en trajes de hilo y bellas desde cinco pesetas á 25 corte de traje.

## Agencia de Negocios

Se compran y se venden fincas rústicas y urbanas. Se facilitan dineros al 6 por 100 con hipotecas y á prestamos personales.

Se colocan capitales por el corredor CARLOS CATALÁ NAVARRO.

SAN CALLETANO 1 ORIHUELA

DINERO AL 6 por 100

Se desea colocar cantidades á préstamo hipotecario.

Se proporciona dinero á interés módico con PAGARE garantizado por persona de responsabilidad.

Se compran y se venden fincas rústicas y urbanas.

PARA INFORMES

## Abraham Pardines

PROCURADOR Y OFICIAL DEL REGISTRO

Santiago, 16, Orihuela

Imprenta de Luis Zerón.—Orihuela



